



TRAS LA PANDEMIA, AUMENTARON LOS NIVELES DE INFORMALIDAD LABORAL.

Construcción y Comercio lideran tasas de informalidad

REGIÓN. Análisis refleja cambios desde el periodo de prepandemia a la fecha.

Los niveles de informalidad que existen en la región, que en los últimos meses han rozado y a veces sobrepasado el 30% en su tasa de ocupación, es uno de los desafíos que deben abordar las autoridades.

En ese plano, un análisis económico realizado por Alejandro Corvalán y Marcelo León, académicos de la Escuela de Ingeniería y Negocios de la UVM, el cual fue presentado en un conversatorio, entregó detalles de la evolución de este factor desde el periodo prepandemia, registrándose una serie de cambios.

En el análisis por sector económico, Construcción y Comercio son los que presentaron las mayores tasas de ocupación informal, con un 36,06% y un 37,01%, respectivamente. En cuanto a la Construcción se explicó que “la expansión de proyectos de infraestructura impulsaron el empleo, pero con altos niveles de informalidad”.

En lo que respecta al Comercio, el documento subraya que “el sector se reactivó con fuerza pospandemia, pero sigue dependiendo de actividades informales, especialmente en el comercio ambulante y microemprendimientos”.

En el caso de Manufacturas la tasa llegó al 33,6%, presentando una leve baja en relación al periodo de pandemia. “Este sector muestra niveles de informalidad moderados, explicados por la presencia de pequeñas empresas con trabajadores no formalizados”, se indicó. Otro sector que apareció fue Agricultura, con 34,19%.

Uno de los aspectos que constató el informe es que des-

0,93

puntos era la brecha que existía entre la tasa de informalidad nacional y regional antes de la pandemia.

de el periodo prepandemia a la fecha se incrementó la brecha existente entre la tasa de informalidad regional y su par nacional.

AUMENTO DE BRECHAS

Si en el periodo prepandemia (2017-2019) era de 0,93 puntos porcentuales más a favor de la regional, durante la emergencia sanitaria (2020-2021) se redujo a 0,63. Sin embargo en la fase pospandemia (2022-2024) la diferencia promedio aumentó significativamente a 2,26 puntos porcentuales.

“Este incremento marca una ampliación notable de la brecha entre la región y el nivel nacional, evidenciando una recuperación económica desigual”, señaló el informe.

En cuanto a las causas, apunta que “factores como la concentración de actividades informales en la región y una lenta reactivación de los sectores formales parecen haber acentuado este fenómeno”.

En lo que respecta al análisis por género, se evidencia que tanto la tasa masculina como la femenina recuperaron los niveles previos a la pandemia. En el caso de las mujeres esto ha sido impulsado por la recuperación de sectores como el emprendimiento informal, lo que se suma a las barreras que aún tienen para ingresar al mercado laboral formal y así poder acceder a empleos de esta naturaleza.